

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XXI	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN		TORTOSA	PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN		Núm. 61
	En Tortosa, al r. cs.	1 Pesta		En la Imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.		
	Fuera, trimestre.	3	Sábado 16 de Marzo de 1901			
	Extranjero, id.	7				
	Anuncios y comunicados: á precios convencionales.					

## Otro motín en Madrid

Madrid 14.

### Otra vez los consumos

Los graves desórdenes y lamentables escenas ocurridas el domingo último en los Cuatro Caminos han tenido ayer una segunda parte ante el fielato del Puente de Segovia.

El motivo del conflicto ha sido, poco más ó menos, el mismo que aquel día. Un vigilante que emplea formas groseras en el cumplimiento de su misión. Una persona que protesta y es apaleada. El programa de siempre.

### Origen del motín

Próximamente á las doce de la mañana regresaba de las afueras de Madrid Leocadio Blazquez Villalba en compañía de dos mujeres, que, según hemos oído referir, le habían acompañado también momentos antes á tomar un bocadillo y unos tragos de vino en un ventorro de la carretera de Extremadura.

Leocadio traía al hombro una bota que contenía aproximadamente unos tres litros de vino, que sin incidente alguno sometió al consiguiente aforo en el fielato del Puente de Segovia, satisfaciendo el impuesto de Consumos.

Cuando se disponía á atravesar el puente para entrar en Madrid, salió á su encuentro el dependiente de la Empresa arrendataria núm. 298, llamado Alfonso Orgaz, el cual no se opuso á que siguiera adelante Leocadio con su bota de vino, pero se empeñó en que las mujeres que le acompañaban fuesen registradas, y aun pretendió según nos han asegurado, ejercitar por sí mismo el trabajo que debe estar á cargo de las matronas.

Con tal motivo suscitóse viva discusión entre los dos hombres, acabando el vigilante para hacer uso del garrote que consigo llevaba, propinando á Leocadio unos cuantos golpes, hasta romper el palo.

Acudió enseguida el aforador, apellidado Moro, y alguien creyó oír que decía:

—¡Dale más fuerte! ¡Mátale!

Dícese también que sacó una navaja, y no falta quien asegura haberle visto arrebatarse el revólver al vigilante, no sabemos si para hacer uso de él ó para impedir que el vigilante Alfonso cometiese algún desmán de fuertes consecuencias.

Ello es que ante tan brutal escena, el público que había por aquellos alrededores protestó enérgicamente, y los dependientes de Consumos tuvieron que refugiarse en el fielato para librarse de una agresión que parecía inminente.

### Gritos y silbidos.— La guardia civil en acción.

La multitud se estacionó delante del fielato en actitud hostil, prorrumpiendo en grandes gritos y silbidos: «¡Matarlos!» «¡Canallas!» «¡Que salgan estos valientes!» gritaban algunos, mientras se disponían á tomar por asalto el edificio del fielato.

Por fortuna, á pocos pasos de éste se encuentra el cuartel de la Guardia civil, de donde á toda prisa salieron siete guardias de á pie al mando de un oficial.

Cuando llegaron al fielato pasaban de mil quinientas las personas que vociferaban y dirigían toda clase de denuestos á los empleados de Consumos. El respeto que en el barrio se tiene á la Guardia civil hizo que con tan escasa fuerza pudiera tenerse á raya á los amotinados, hasta que llegaron las autoridades y algunas parejas del Cuerpo de Seguridad y de Guardia civil de Caballería.

Mientras esto ocurrió los empleados del fielato habían facilitado la huida del vigilante agresor.

### Solución del conflicto

Los amotinados continuaron durante largo tiempo en la misma actitud hostil, aunque sin dar lugar á que contra ellos se empleasen medidas de violencia.

Al lugar del suceso llegaron los delegados de Vigilancia Sres. Lillo y Marzal, contribuyendo, sobre todo este último, con sus acertadas disposiciones al término del conflicto.

Los grupos pedían á grandes voces que dichos individuos fuesen castigados severamente. Los ánimos continuaban exitadados, y solo se calmaron algún tanto cuando se vió salir al aforador Moro atado codo con codo entre varios números de la Guardia civil.

El vigilante Alfonso Orgaz fué detenido en la estación del Norte y conducido, así como el aforador, al gobierno civil, donde continuaban detenidos á última hora de la tarde.

Con estas detenciones y las amonestaciones de los agentes de la autoridad el conflicto fué cesando, y los amotinados se fueron retirando poco á poco.

Á las cuatro de la tarde la tranquilidad era completa en las cercanías

del Puente de Segovia, y los dependientes de Consumos seguían haciendo la recaudación, protegidos por la presencia de varias parejas de la Guardia civil.

## Notas políticas

Los principios liberales que, según dicen, profesan los fusionistas les imponen el deber, más que á otros partidos, de dar á la publicidad sus actos.

Sin embargo de esto obsérvase que mientras no han tenido inconveniente en publicar la contestación á la consulta que les hizo la Reina sobre la solución de la crisis, los señores Silvela, Villaverde, Gamazo y Romero Robledo, los Sres. Sagasta y Montero Ríos guardan absoluta reserva sobre lo que expusieron á S. M.

Y realmente, habiendo sido llamados al Poder los liberales, interesa al país conocer lo que ofrecieron y las soluciones que presentaron á la Corona sobre los problemas de actualidad.

Ya sabemos que el Sr. Sagasta pesca de prudente, y que huye de comprometerse, cuando ocupa la jefatura del Gobierno, por lo cual no nos extraña su reserva, aun que sea imprecendente; pero no comprendemos la del Sr. Montero Ríos, que es el más liberal y que no tiene que guardar con tanto rigor los compromisos de gobierno.

Esto nos obliga á preguntar al expresidente del Senado y á sus amigos: ¿por qué no satisface la justa ansiedad de la opinión, dando á conocer, como lo han hecho los demás prohombres, el consejo que formuló ante la Reina?

Al ministro de la Gobernación le preocupa el estado de ánimo que reina en las masas obreras de Cataluña.

Al presente hay tranquilidad en el Principado; pero fácilmente podrían ocurrir nuevos desórdenes como los de Manlleu, Ripoll y Torelló, y en este caso creemos que el Gobierno se vería precisado á adoptar medidas que garanticen la seguridad de las personas y de la propiedad.

## Hojeando periódicos

### Razón del aplazamiento

(De *El Imparcial*).

«Á la vista de esos hechos innegables, es lícito asegurar que si el Go-

bierno de los liberales acude al misérrimo expediente del aplazamiento de las elecciones, negará una de las razones principales que ha habido para su exaltación al Poder. Y si comienza por ahí, ¿dónde acabará?

Ya dicen, no solamente los hombres, entidades de periódicos de oposición, sino también los independientes y neutrales, que, al prolongar el plazo, se busca en primer término margen bastante para desarmar y armar tinglados. Cualquiera base sobre la cual pueda sustentarse semejante sospecha, quita suma enorme de fuerza moral á la situación. Porque de seguida se establece el parangón entre ésta y la de los conservadores, quienes, para tener mayoría, no necesitaron de esos procedimientos del arte antiguo.»

### Recuerdos oportunos

(De *El Español*.)

«Los fusionistas eran la paz en 1897; por esto vinieron al Poder, y, en efecto, la guerra tomó en Cuba nuevo incremento, y á ella sucedió la de los Estados Unidos, que paró en el desastre. También ahora eran los fusionistas la paz; venían á restituirnos la integridad de nuestra ciudadanía y ahí están, á los ocho días de constituido el Gabinete, amenazando con la suspensión de garantías y el estado de guerra.

«No argüimos de mala fe; no creemos que por su gusto vengan á estas amenazas, ni les acusaremos del suceso que las motiva; pero ¿no valía la pena de que ellos mismos y los que con sus campañas los trajeron al Poder se fijaran en que hacían mal en fundar en misiones pacificadoras improbables la única razón para la vuelta á los negocios públicos de los hombres de 1898?»

### Testimonio importante

(De *El Liberal*.)

«Supone *El Correo*, para consolar á los incautos, que ciertas complicaciones, graves para los liberales, «serían formidables y se encontrarían más aún con un Gobierno de ideas conservadoras.»

No, esas complicaciones se agravan y se multiplican en mucha mayor proporción con los Gobiernos liberales.

Lo recuerda demasiado bien el país, por lo ocurrido de 1883 á 1894, y mejor y con más zozobra todavía deben de saberlo el Sr. Sagasta y el Sr. Moret, á menos que en absoluto hayan perdido la memoria.»

## CRONICA

### Malos síntomas

Los turbulentos sucesos desarrollados últimamente en Cataluña, revelan que está pendiente todavía el pavoroso problema entre el capital y el trabajo, resucitado ahora por las intemperancias y cinismos provocados por los corifeos de la Electra que ha sido la chispa infernal que ha provocado de nuevo el desbordamiento de los odios africanos que se han cebado contra las órdenes religiosas, las autoridades y los fabricantes en daño de los intereses morales y materiales de la sociedad.

Todo esto son síntomas funestos del mal moral que corroe la sociedad influida por la propagación de las falsas teorías que extravían y corrompen al pueblo, haciéndole formar esperanzas de un bien mentido que conduce a deplorables procedimientos propios de las épocas semibárbaras y de aquellas gentes que viven entre las funestas sombras del caos alejados de la eterna verdad, única farmacopea de donde pueden sacarse los remedios contra los males públicos que deploramos.

### Infames calumnias

El *Diario de Tortosa* pretende al parecer tirarnos de la lengua al afirmar con un desparpajo propio solo de ese tipo que lo dirige y que ha vivido siempre del presupuesto municipal, que estos días entran grandes cantidades de vino sin pago del adeudo de consumos, lo cual es una infame calumnia propia del que carece de armas de buena ley.

Y puesto que se empeña en tirarnos de la lengua, le diremos, que cuando se entraban muchos, muchísimos géneros sin adeudo, era durante la última etapa liberal, en términos de haber descendido la renta, algunos meses, a 15 mil pesetas, y tanto que en el mes de Diciembre, que es el que más produce, el producto líquido de todas las especies, la carne inclusive, fué menor que solo el producto del Mataro.

De manera que el producto de todos los fieltos no bastó para el pago de los gastos de vigilancia. ¡Y esto en el mes de Diciembre que es el que más produce!

No reeditaban los consumos porque la defraudación y el matute estaban organizados, lo cual era público y notorio de toda notoriedad.

Siga su campaña de difamación el *Diario* que a nosotros nos basta la verdad para defendernos.

### Rectificación

Dice *El Diario de Tarragona*:

«Erróneamente informados, y a fuer de imparciales, en esta, como en cuantas ocasiones sea preciso demostrarlo, vamos a hacer una rectificación que consideramos necesaria para el absoluto restablecimiento de la verdad.

Digimos en nuestro número del día 13, que el Sr. Melero, nuevo gobernador civil de esta provincia, era íntimo amigo del Excmo. señor marqués

de Mariano, siendo así que nuestro distinguido jefe no tiene ni aún el honor de conocer de vista al referido señor Melero, a quien apesar de esto y por el solo hecho de haber sido nombrado por un gobierno liberal, prestará todo su apoyo por considerarlo a priori, digno de todo género de consideraciones y respetos.»

### Diputados

En las Juntas generales de escrutinio celebradas el jueves fueron proclamados diputados provinciales:

Por Tarragona Vendrell, don Auselmo Guasch, don Juan Huger, don Pedro Inglada y don Antonio Romagosa.

Por Reus, D. Miguel Saludes, don Evaristo Fabreges, don Emilio Vallvé, y don Estéban Pallejá.

Por Valls Montblanch, D. Francisco Ballester, don Juan Esplugas, don Estanislao Tell y D. José M.<sup>a</sup> Boronat.

### Bodas de Plata

El Rdo. presbítero D. Agustín Pauli y Baulenas, Beneficiado de nuestra Santa Catedral, Maestro de Ceremonias de la misma y capellán de las Reverendas Sanjuanistas, celebrará el vigésimo quinto aniversario de su primera misa el día de la fiesta próxima de San José, a las ocho de la mañana, en la iglesia de San Juan.

Le apadrinarán en tan memorable acto sus hermanos D. Francisco y D.<sup>a</sup> Dolores Pauli, ocupando la cátedra sagrada el ilustrado orador don Juan Bta. Altés y Alabart que ha demostrado en muchas ocasiones sus eminentes condiciones oratorias, como también su alta inspiración para la poesía que ha cultivado con mucha brillantez en provecho de la religión y de la buena ilustración social.

Anticipamos nuestra sincera felicitación al ilustrado Rdo. D. Agustín Pauli por sus *Bodas de Plata*, deseando que el Señor conserve su preciosa existencia para gloria de la Iglesia y provecho espiritual de las almas confiadas a su buen celo é ilustración.

### Condecorados

Han sido nombrados miembros de la Legión de Honor, con motivo de la Exposición de París, nuestros ilustres paisanos D. Agustín Querol y D. Manuel Porcar y Riudor.

Reciban nuestra sincera felicitación por tan valiosa y merecida recompensa.

### Fallecimiento

Ha entregado su alma a Dios la respetable señora D.<sup>a</sup> María de la Cinta Zaragoza, viuda que fué de nuestro querido amigo D. José Vergés y madre del catedrático D. José y del farmacéutico D. Gerardo.

Era la finada persona muy estimada por sus virtudes cristianas, y a toda su distinguida familia damos nuestro más sentido pésame, deseando que Dios le dé la resignación suficiente para sobrellevar tan sensible pérdida.—R. I. P.

### Aceites

Continúa bastante activa la exportación de aceite, recibiendo e con tal objeto continuos cargamentos que llegan en carros de la parte de Gandesa y Bajo Aragón.

### Pesca en el Ebro

Los aficionados a la pesca de aloas han empezado ya a probar algunos ratos cuchareando por ver cual de ellos será el afortunado que coja la primera saboga de la temporada como feliz anuncio de la llegada de estos exquisitos huéspedes del Ebro caudaloso.

Las primeras pruebas las verifican los pescadores de Cherta y Tivenys desde las rocas situadas en los boquetes del azud ó en lanchas colocadas en las inmediaciones de aquella especie de cascada artificial formada por la presa.

### Enfermo

Se encuentra enfermo de algún cuidado nuestro querido amigo D. Pedro Nolasco Gay, exdiputado a Cortes y abogado de la ciudad de Reus.

Lamentamos el estado de salud de tan digno amigo, y le deseamos un pronto y completo restablecimiento.

### Plantación de naranjos

De Cherta, Aldover y Amposta nos dicen que son también muy numerosas las plantaciones de naranjos que se están llevando a cabo este año.

De los planteles de Alcanar son hasta la fecha muchísimos los plantones que se han exportado.

### Novillada

Para las próximas fiestas de Pascua se piensa organizar una novillada en la que tomarán parte los novilleros *Valenciano Chico* y *Minuto*, figurando también el simpático *Chirrita*.

Según se dice, la inauguración de la temporada taurina se hará con mucho entusiasmo, dados los preparativos de esta novillada en ciernes.

### Alamedas

A consecuencia de las talas continuas que se verifican de álamos en algunos pueblos ribereños con destino a las fábricas de aserrar de esta ciudad, van quedando muy despobladas las espesas alamedas que eran el mejor encanto de las márgenes del Ebro.

### Aviso

Para notificarles asuntos de sus alcances se interesa la presentación en esta alcaldía de los soldados repatriados Antonio Calafell Segara, José Caballé Espósito, Jacinto Bel Subirats, Felipe Subirats, Felipe Castillo Andreu, Carlos Puig Borrás, Clemente Vives Vilas, José Subirats Monllao y las herederas del soldado fallecido José Martí Monllao.

### «Diario del Comercio»

Hoy no hemos recibido este apreciable colega de Tarragona.

### «Boletín Salesiano»

Hemos recibido el número de este importante Boletín correspondiente al mes de Marzo, y que se publica en Turín como órgano de la Orden Salesiana que tantos progresos y frutos de salvación produce donde quiera que sienta su planta bienhechora, ya por la enseñanza, ya por medio del trabajo en fabricas y talleres que ofrecen albergue y sustento a miles de jóvenes dándoles a la vez sólida instrucción para ser útiles a la familia y a la sociedad.

### Nueva estrella

Se ha descubierto una nueva estrella, que a principios del mes de Febrero no se conocía.

El 10 se hacía necesario para verla un poderoso telescopio y del 19 al 22 adquirió proporciones de primera magnitud, siendo ahora una de los más brillantes astros que se ven en el espacio.

### Un angel más

Ha subido al cielo el niño José, hijo de nuestro querido amigo el abogado y Profesor del Colegio de San Luiz D. Francisco Muñoz y de doña Agustina Barjau Sirva de lenitivo a la pena que sufren nuestros apreciables amigos la seguridad de que tendrán en el cielo un angel que rogará a Dios por ellos.

### Nieves

Están casi por completo fundidas las nieves que coronaban los montes de Caro y Beceite, quedando sólo algunos restos en las hondonadas y recodos menos expuestos al sol.

## Amenidades

### EL TIEMPO

Marchó hacia la fuente,  
miróse en el agua,  
y admirada de ver sus encantos,  
se dijo:—Soy guapa.  
Fijóse en sus ojos  
rasgados y negros,  
y orgullosa se dijo la niña:  
—¡Qué grandes y bellos!  
Miróse la cara  
tan blanca y tan fina,  
y exclamó la coqueta:—¡Qué hermosa,  
qué cara tan linda!  
Siguió contemplando  
sus miles bellezas,  
y se dijo:—Hermosura tan grande,  
no existe en la tierra.

La edad ha cambiado,  
su pelo es de nieve,  
y aún recuerda la senda florida,  
que va hacia la fuente.  
Mas ¡ay! contemplando  
su ajada hermosura,  
su semblante, antes, terso y bonito,  
surcado de arrugas,  
exclama llorosa

al ver tal mudanza.  
 ..¿Cómo cambian los tiempos, Dios mío!  
 ¡Cuando yo era guapa!  
 F. CAMPOY PERA.

Un barítono de voz aceptable, pero de ninguna ilustración, es presentado en una tertulia de aficionados al bell canto.

—Cantad alguna cosa—lo dice un contertulio;—conoceréis seguramente *El barbero de Sevilla*.

—No, señor; tengo la costumbre de afeltarme solo.

Entre ama y criada.  
 —Estas sillas están llenas de polvo.  
 —Señorita, es que hoy no se ha sentado ninguno en ellas.

## Telegramas

Madrid 15.

### Los nuevos gobernadores

Algunos de los gobernadores civiles electos, han salido ya para su destino.

Mañana serán firmados los nombramientos de los que faltan.

### Reunión de exministros

La reunión de los exministros conservadores, bajo la presidencia de Silvela, no se efectuará hasta que no se conozca la fecha de la convocatoria de Cortes.

### Delegados de Hacienda

Dícese que el martes se firmará una combinación de delegados de Hacienda.

### Enfermo grave

Telegrafían de Cádiz que ha sido viaticado el vicealmirante D Vicente Manterola.

### Propósitos de León XIII

El corresponsal de *La Patrie* en Roma ha telegrafiado á su periódico que Su Santidad excomulgará á los que voten la confiscación de los bienes de las órdenes religiosas y á los que adquieran dichos bienes.

### Elecciones

Insístese en asegurar que en el Consejo de mañana, se acordará la fecha en que habrán de celebrarse las elecciones generales de Diputados á Cortes y Senadores.

### El Descanso dominical

Los dueños de ultramarinos se han negado á acceder á las pretensiones de sus dependientes concediendo el descanso dominical.

Han dicho que sólo transigirán en este punto si el cierre se hace general, tomando parte en él las tabernas, farmacias, droguerías y cafés.

Mañana celebrarán los comerciantes todos, en el Círculo Mercantil, una reunión para discutir este asunto y ponerse de acuerdo.

Los dependientes de ultramarinos, con esta actitud de sus principales, están muy excitados y se muestran

dispuestos á no ceder en sus pretensiones hasta conseguir su objeto.

Se teme que con este motivo vuelvan á reproducirse los desagradables sucesos de otras veces.

El Gobernador Sr. Barroso piensa intervenir en la cuestión para provocar un acuerdo.

### La «Bella Chiquita»

Un despacho de Zaragoza ha traído la noticia de que, por consecuencia de haber prohibido el alcalde, señor Laguna, que se presentara la «Bella Chiquita» en el escenario del más acreditado de los teatros de aquella ciudad—teatro de que el Ayuntamiento es propietario—una parte del público promovió anoche fuerte escándalo.

### De la huelga

Igualaga, 15, 10'50.

Desde el domingo pasado á la hora de la salida de las fabricas, los obreros huelguistas curtidores y las mujeres, se reunen, dando gritos y silbidos.

El vecindario está alarmadísimo.

Los alborotadores son disueltos, sin resistencia, por la Guardia civil.

Se dice que se trabaja activamente para solucionar la huelga.

### Inglaterra y Gibraltar

Londres 15.

El ministro Balfour ha declarado en una carta particular que es infundada la alarma de los periódicos españoles respecto á las obras que Inglaterra practica en Gibraltar, pues

dicha nación no abriga ningún propósito acerca de extenderse por territorio de España.

Estas declaraciones han causado cierta extrañeza, porque los políticos ingleses no acostumbran á hacerlas.

## Importantísimo

### à los herniados (trencats)

Lo que acredita á una casa de comercio no son precisamente las alabanzas inusitadas ni el reclamo de falsos remitidos y certificados, medios muy empleados en las grandes capitales; pero aquí, donde todos nos conocemos, todos los hechos con su incontrastable elocuencia asientan las reputaciones.

La opinión de los señores facultativos de esta comarca respecto á mi manera de proceder; el testimonio de las muchas personas que he curado en los tres años que hace visito en esta ciudad y los siete años de práctica en la casa Clausolles, de Barcelona, son garantías que no olvida el público.

*Bragueros de todas clases lo más práctico y moderno para la curación de las hernias.*

**Especialidad en bragueritos** de cauchouc para la pronta curación de los tiernos infantes.

**Tirantes omopláticos** para evitar la cargazón de espaldas.

**Fajas hipogástricas** para corregir la obesidad, dilatación y abultación del vientre.

### DON JOSE PUJOL

cirujano especialista en la aplicación de bragueros para la curación de las hernias, con largos años de práctica en la casa de *José Clausolles*, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja».

Reus.—Plaza de Prim.—Reus.

*Nota:* El día 30 del mes actual visitará en esta Ciudad, (*Fonda Barcelonesa*.)

Imp. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

construyen grandes bajeles con la madera que producen las montañas que la rodean, llenas de pinos de un perímetro ó corpulencia y altura considerables.

En 1228 nuestros marinos reuniéndose en Salou á la armada real concurren á la conquista de Mallorca con sus naves, y Raimundo de Moncada tripulaba una galea tortosina costeando la isla para fijar el sitio de desembarco del ejército cristiano. Cuando el asalto de la ciudad, en la que mueren los Moncadas, un tortosino fué de los que escalan primero el muro, haciendo prisionero al rey moro de la isla. En prueba de estos servicios el ínclito D. Jaime I adjudica á los tortosinos buena parte de tierras y bienes de la referida isla al repartirla entre los que le ayudaron en su empresa; y cuando este rey se hallaba más empeñado en la conquista de Valencia y le escaseaban los víveres y se veía en grave apuro, una pequeña armada tortosina le facilitó los auxilios que necesitaba, corriendo grandes peligros y contrariedades. Los mismos que llevó D. Pedro III al mando del célebre almirante Roger de Lauria el día 28 de Junio de 1282 y que zarparon de los Alfaques hacia Sicilia á sostener los derechos del rey de Aragón en aquellas remotas playas. Este rey que no en vano lleva el título de *Grande*, fué el que dió gran impulso á la marina catalana, creando los célebres *Consulados de mar*, (1) entre los que se contaba el de Tortosa, prueba de la importancia que en aquellos tiempos tenía la marina tortosina, que nunca anduvo rehacia en ayudar á nuestros reyes en las atrevidas empresas de la reconquista. En la época moderna, la vemos también durante la guerra de la Independencia contribuir á la defensa de la pla-

(1) Especie de Jurados elegidos anualmente por los prohombres de mar que entendidos de «arte seu uss maris», dirimían las cuestiones y pleitos entre los navegantes.

## Medios de comunicación (1840-1868)

AL comenzar el período que es objeto del presente estudio aún subsistían las galeras, grandes y pesados carromatos tirados por reatas de ocho mulos, entre las que se recuerdan la de Rosquilla y la de Mulet, que hacían el servicio de pasaje y mercancías de aquí á Reus, y los ordinarios que semanalmente viajaban de ésta á Valencia con el mismo objeto é idénticos vehículos.

Tan lentos é incómodos medios fueron reemplazados, después de la primera guerra civil, por los coches-diligencias que por espacio de treinta años comunicábons con dichas capitales en poco mas de 20 horas, parando en las fondas de la Rosa, ó en la de la calle Ancha, según la época, donde descansaban y comían los pasajeros y se cambiaba el tiro, siendo al propio tiempo los portadores de la correspondencia pública.

En ellos pasaron por esta ciudad la Reina D.<sup>a</sup> María

# PROXIMA APERTURA

## SUCURSAL

DE LA

# ZAPATERIA MORESO

PUENTE DE PIEDRA Y CALLE DE BUEN AIRE

Calzado de todas clases y precios

EXPOSICIÓN PERMANENTE

DE CALZADO DE NOVEDAD

VENTAS exclusivamente al contado

PRECIOS FIJOS

Almanaques americanos

desde 0'25 á 10 pesetas

DIETARIOS DESDE 1'50 A 3 PESETAS

Almanaque Enciclopédico Bailly Bailliere

á 1'50 pesetas rústica y 2' cartone

LIBRERÍA DE

## FRANCISCO MESTRE

ROSA, 11-TORTOSA

## Pomada milagrosa

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer.

Cura las grietas de los pechos por rebeldes que sean, en 24 horas. Depósitos en Tortosa:

Enrique Carpa, Droguería.

Cristina con sus hijas las Infantas D.<sup>a</sup> Isabel, después Reina de España, y D.<sup>a</sup> Luisa Fernanda, alojándose en el Palacio Episcopal el tiempo que permanecieron en Tortosa. En esta regia visita, deseando obsequiar la ciudad á la Reina y sus dos hijas las infantas, y careciéndose á la sazón de una música organizada, los marinos improvisaron una rondalla que por la noche tocó y cantó escogidas piezas y populares coplas enfrente á su alojamiento, agasajo que agradecieron mucho las reales huéspedes, y que prueba el carácter obsequioso de nuestros antiguos navegantes. Entonces las horas de llegada y salida de los cochés diligencias era un motivo de curiosidad, congregándose muchísimos espectadores en los puntos de parada en espera de noticias.

Este medio de viajar en aquel tiempo el más rápido, estaba sugeto á percances y accidentes desgraciados como los del célebre vuelco ocurrido en 1845 á la Real familia en el término del Perelló, del que salieron heridos el confesor de S. M. y el general Narvaez, y el sucedido en el mismo sitio en 1856, en el que murió el Ingeniero francés Monsieur Pourcet, además de los riesgos que se corrían con la aparición de cuadrillas de saltadores en las inmediaciones de Coll de Balagué y Orópesa; en cambio tenía el atractivo de que el viajero se hacía más cargo de los accidentes del paisaje y del terreno, se establecía entre aquéllos cierta intimidad, y se caminaba arrullado continuamente por el metálico ruido de los cascabeles y campanillas, el chasquido de la tralla y la soñolienta cantinela del postillón. Los cochés-correos eran bastante cómodos y constaban de tres compartimientos que se llamaban *imperial*, *berlina* é *interior*, pudiendo llevar con desahogo unos veinte pasajeros. Hasta que gracias á las gestiones del Diputado entonces por Tortosa, Excmo. Sr. Marqués de

Años, se construyó la carretera de primer orden á Ampostá y Vinaroz, los cochés pasaban el Ebro por Ampostá en una barcaza y desde esta ciudad hacia el servicio de enlace con ellos la tartana del conocido *Chagarrí*.

Discurriendo hoy por las orillas del río Ebro, contiguas á la ciudad, se nos representan aquellos días, de mediados de siglo, en que nuestro comercio de cabotaje había llegado á su apogeo y en los que infinidad de mástiles las poblaban, imprimiendo una animación y una vida que hace ya bastantes años se trocó por la calma y el silencio. Nuestra marina mercante era entonces la principal arteria de comunicación que teníamos con las más importantes poblaciones de España y del Extranjero. En efecto, ascendían á ciento veinte y siete los barcos de la matrícula de Tortosa que tripulados por sus intrépidos navegantes lanzábanse al mar y llevaban nuestros productos y frutos á los grandes centros comerciales de la costa española y francesa, llegando hasta el litoral de Africa y otros hasta Portugal. Eran los descendientes de aquellos osados nautas fenicios que arribaron á las bocas del Ebro; los de aquellos conquistadores romanos y cartagineses que vinieron á infiltrarnos su carácter y sus costumbres. La marina de Tortosa alcanzó ya su importancia y celebridad durante la dominación de los árabes, puesto que en tiempos del califa Abderraman III (944) existía aquí un vasto astillero para la construcción de buques, como lo atestigua la lápida cúfica de la pared de la Catedral en la subida de la Zuda, fielmente traducida por D. José A. Conde, y como lo atestigua también el geógrafo Edrisi al describir nuestra ciudad en aquella época. "En ella, dice, se